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与
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京
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缘
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深
了

巴
西
双
奥
选
手
莫
朗—

—

一名运动员能参加几届
奥运会？4届，5届，6届？这
都不稀奇。巴西选手雅克利
娜 · 莫朗的答案是8届，而
且，这当中与北京的缘分特
深——她参加了2008年北京
奥运会的山地自行车赛，如
今又成为北京冬奥会越野滑
雪的参赛选手。双奥选手在
双奥之城，续写传奇。

向向从从 到到

手记记 者

冬奥会女

子越野滑雪 10

公里，巴西选手

莫朗以第 82 名

完赛，但所有人

为她鼓掌，向她

致敬。因为，此

刻莫朗完全可以

留在家里，陪伴

两个可爱的孩

子，或者为丈夫

烹煮一顿可口的

饭菜。莫朗的经

历告诉我们：传

奇并不只是肖

恩 ·怀特这样的

“单板之王”；不

只是创造历史的

谷爱凌和苏翊

鸣；也不只是挑战人类极限，

努力尝试 4A的羽生结弦。

只要用年轻、积极和乐观的

心态，去迎接每一场挑战，那

你就能成就自己的传奇。

在家庭和事业的双轨支

持下，莫朗的双奥梦想启程

了。而北京，成为她这个炽

热梦想中最闪亮的印记。

2008年，她亲身体验了这座

文化古城的魅力。如今，她

又在冬奥村，见识了中国的

科技和创造力，并带回温暖

和慷慨。这让她感觉，自己

的运动生涯还不能结束，46

岁，只是传奇里的一章，高

潮，结尾，都有待书写。

更让莫朗欣慰的是，自

己的所作所为，也影响了身

边其他的运动员。在第二次

告别北京之际，这名8届奥

运会参赛选手告诉奥运村的

工作人员：如果未来中国还

办冬奥会，我还会再来。

金雷

还
会
再
来

跨界冬奥缘起爱情
北京冬奥会开幕式，巴西代表

团的女旗手是46岁的雅克利娜 ·莫

朗。这个资格毋庸置疑，在巴西，她

是唯一一位既参加过夏奥会又参加

过冬奥会的运动员，其中，3届夏奥，

5届冬奥。

莫朗15岁起练习山地自行车，

并成为一名专业运动员。2004年雅

典奥运会，她首次现身赛场；两年后

的都灵冬奥会，又出现在越野滑雪

的赛道上。此后，她参加了2008、

2020两届夏奥会和2010、2014、2018

三届冬奥会，如今则是2022北京冬

奥会巴西代表团一员。

跨界夏奥和冬奥，其实缘起莫

朗的一段感情。当年她在加拿大参

加雅典奥运会自行车项目的资格

赛，因为要找房子住，偶遇越野滑雪

运动员吉多 ·维瑟尔，两人一见钟

情。雅典奥运会后，莫朗和维瑟尔

结婚，不久有了一双可爱的儿女。

2005年的一天，莫朗在自行车训练

时遭遇暴风雪，无奈中止。望着漫

天大雪，莫朗正在想法调整心情，维

瑟尔趁机向她推荐越野滑雪。结果

踏上雪板、拿起滑雪杖一试，莫朗就

着迷了，“雪上运动和自行车一样，

都是在大自然中进行的，我很快便

爱上了它。”

让莫朗欣喜的是，得知她要练

越野滑雪，妈妈也举双手赞成。实

际上，莫朗年少时患有哮喘，当初选

择山地自行车，就是考虑这项户外

耐力运动有助于缓解病情。妈妈觉

得，这方面的作用，越野滑雪与山地

自行车类似，因此支持女儿去尝试。

有了家庭的坚强后盾，莫朗被激

起雄心壮志，萌生了参加冬奥会的想

法。维瑟尔义不容辞，担任妻子的教

练。4个月的刻苦练习后，莫朗圆梦，

争取到2006年都灵冬奥会越野滑雪

10公里项目的参赛资格。“太出乎意

料了！”她后来说，“虽然我最终没能

完赛，但却成为第一个参加过夏奥会

和冬奥会的巴西运动员。”

甩开马塔独享纪录
莫朗原本计划在东京奥运会后

退役，结果因为疫情奥运会延期一

年举行，她又坚持训练了一年。这

样一来，北京冬奥会的脚步临近，莫

朗索性再次推迟了退役计划，传奇

也得以继续。

备战东京奥运会时，莫朗还在与

肩部的伤势搏斗，尽管如此，她没有

放弃再回北京的机会。今年1月在塞

尔维亚兹拉蒂博尔举行的巴尔干杯

中，莫朗两度赢得越野滑雪5公里赛

亚军，而之前，她的最好成绩不过是

2017年在芬兰拉赫蒂举行的30公里

赛中获得第45名。“一切似乎都开始

往好的方向去了。”莫朗说，“这是我

练越野滑雪至今取得的最好成绩。”

宣布自己获得北京冬奥会资格

的喜讯时，莫朗说：“能够参加北京

冬奥会并把自己的名字再次写入巴

西（体育）的历史，是一件多么令人

兴奋的事！”北京冬奥会，莫朗将目

标定为比赛中发挥出最好水平。而

这并不妨碍她更新传奇。此前，莫

朗和其他三名运动员并列为巴西参

加奥运会次数最多的选手，都是7

次，其中包括前世界足球小姐马塔，

但现在，她一个人跑到前面去了。

北京冬奥会开幕式上，莫朗第

三次擎起巴西国旗，一个又一个的

纪录在她身上诞生。“真棒，这是我

的第八届奥运会，一项伟大的成就，

我创造了巴西运动员的历史，我很

荣幸能成为旗手。”莫朗还跟好朋友

马塔开玩笑，“考虑到你已经退役，

这个纪录我得独享一阵子了。”

重回北京感觉真好
如今，双奥选手回到双奥之城，

莫朗与北京的缘分更深了。2008年

第一次来北京参加奥运会，那时莫

朗还不是一名非常成熟的运动员。

她不能在赛前接受任何采访，压力

很大。如今，也许是因为当了两个

孩子的妈妈，并经历过许多事情，莫

朗能更专注在自己身上，把精力投

入到想做的事情上去。

“那届奥运会办得很出色，我们

住的奥运村也很棒。”莫朗说，去北

京奥运会前，身边不少人在说中国

污染严重，但真去了发现并不是想

象的那样，北京是座漂亮的城市。

那年夏天，她骑着自行车在北京城

里观光，逛遍了大街小巷，还登上了

长城，“那里的人都很友好，愿意为

你提供帮助。那是一次奇妙的经

历，近距离体验别样的东方文化。

我在北京有非常美好的回忆。”

因为疫情，北京冬奥会在闭环

中举行，不过莫朗并不觉得遗憾，

“这里天气很好，冬奥村很漂亮，中

国为举办一届精彩的冬奥会做足了

准备，回来的感觉很好！”

越野滑雪女子个人短距离（自

由技术），莫朗最终未能晋级决

赛。可谁又在乎这些？无论是第几

次参加奥运会，也不管是冬奥还是

夏奥，莫朗的愿望都不变，那就是

“为祖国尽最大的力量，激励同胞相

信自己也可以有很好的表现”。抵

达终点的那一刻，莫朗说自己感到

无比幸福，所有的付出都是值得的。

问莫朗，参加过那么多届奥运

会，最大的收获是什么？她说，只要

你有梦想，有激情，你的人生就会迎

来重要的时刻，“所以要敢于梦想，

它会给你丰厚的回赠。”那么，北京

冬奥会是终点吗？莫朗摇头，“我想

再继续几年，也许是科尔蒂纳（2026

年米兰-科尔蒂纳冬奥会）。如果不

去那里，我至少会瞄准世锦赛，为巴

西队争取一席之地。”

特派记者 金雷
（本报张家口今日电）■ 幸福的四口之家 受访者供图
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